



卷八

ることができる。

四年前に私は妻を失った。彼女の前で自分がどんなに自然に無邪気に輝いていたかを、今となって痛切に感じているのである。

一步先のあなたへ

永田 和宏



22 もっとも輝いている自分に出会う

以前は「**「他者」を知ること**」によって初めて「**「自己」**」というもののへの意識が芽生える」と書いた（第十四回）。〈私〉といふ存在は、他者の視線のなかで、あるいは他者の視線を意識した時に初めて見えてくるものなのである。他者の視線のなかに自分を置くということは、すなわち自己の相対化に他ならない。

しかし、その視線が気になるとき、視線の送り手たる〈他者〉は、その他大勢としての他者ではなく、自分にとって特別の存在であるにちがいない。〈他者〉から〈相手〉という存在に変わる瞬間である。〈他者〉といふ不特定多数ではなく、はつきりと自分と対峙する対象として〈相手〉を意識するとき、それに向かう存在としての自分を強く意識せざるを得ない。

相手の視線を受けて、その視線の中に自分の位置を定めるためには、そもそも相手に関心がなければそれは成り立たない。相手が「気になる」存在だということである。そんな形で私たちは〈他者〉を自分のなに取り込んでゆく。

そんななかで、ある特定の〈相手〉の前に立つと、自分がもつとも輝いていると感じられることがあるとすれば、それはすなわち相手を愛しているということなのだろう。その相手のために輝いていたいと思うことが愛するという二つが、ある。

いものたゞ見せたい見て
欲しいという計らいを捨てて、
ありのままの実寸大の自分でい
られる、鎧わないでも自分のい
ぢばんいい面が現れる、その前
で話をすると、自分の可能性が
どんどん開けていく気がする、
自分にはこんな側面があつたの
かと発見する、それらすべては
愛情が後ろから押しているから
こそ実現する自己発見である。
これはたぶんにも増して、
どんな素晴らしい成功を収めて
どんな賞を獲得しても、「どん
な大会に優勝しても、心から喜
んでくれる人がいなければなん
の意味も持たない」とちようど
逆に、ほんのちょっとした自分
の行為を心から褒めてくれる存
在があるとき自分がこれまでの
自分とは違った輝きに包まれて
いるのを感じることができる。

京都産業大教授(細胞生物学)、歌人

※コラムへの感想をメールでお寄せください。minna@mb.kyoto-np.co.jp